

Análisis sociológico de las mujeres de la Región de Castilla-La Mancha

José María Bleda*, Felipe Centelles* y Octavio Uña**

Introducción

En el presente capítulo se exponen los resultados obtenidos en un análisis empírico realizado en una de las regiones del sur de Europa, Castilla-La Mancha. El objetivo de esta investigación era conocer la situación real de las mujeres en dicha sociedad y ver en qué grado existía desigualdad de género y discriminación, para posteriormente poder llevar a cabo acciones e intervenciones sociales válidas y ajustadas, basadas en la igualdad y sensibilidad de género, en torno a un «hecho social» entregado históricamente a la postergación y al olvido, e intentar determinar mejor las diferentes necesidades de las mujeres y los hombres.

Este análisis surge de la preocupación de un grupo de sociólogos de Castilla-La Mancha por profundizar en el conocimiento del colectivo de mujeres y de las necesidades del Gobierno regional en evaluar las políticas sociales enmarcadas y desarrolladas, principalmente, en la ejecución del I Plan para la Igualdad de Oportunidades de las Mujeres (1988-1990) y del II Plan para la Igualdad de Oportunidades de las Mujeres (1993-1995), con la finalidad de eliminar en la medida de las posibilidades las barreras existentes y promover la justicia e igualdad de género. El centro de la investigación ha sido el estudio de las acciones efectuadas y sus efectos en varios aspectos de la estructura social tales como población, actividad económica y laboral, salud, educación, servicios sociales y actividad política, sin embargo también hemos creído conveniente hacer una referencia, aunque fuera muy somera, a las cuestiones conceptuales y de interpretación teórica.

Las conclusiones alcanzadas nos muestran la magnitud, la intensidad y la aceleración del cambio social en lo que al colectivo de las mujeres se refiere. Ello nos entrega a nuevas calas de profundidad en variados matices del proceso modernizador, desde la estructura y la simbología de las mujeres de Castilla-La Mancha. Un obligado empeño nuestro, sin duda, y, siempre, un desafío para el análisis sociológico.

1. Conceptualización e interpretación teórica

Los estudios sobre las «mujeres» o, según convenga, la sociología sobre el «género», si hacemos una consideración más amplia de estos estudios, ha ocu-

* Universidad de Castilla-La Mancha.

** Universidad Rey Juan Carlos de Madrid.